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Медицина

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Уникальную для Среднего Урала 
операцию провели екатеринбург-
ские хирурги — они блокировали в 
головном мозге пациентки анев-
ризму размером с грецкий орех. 
Патология сосудов угрожала жиз-
ни жительницы Верхней Пышмы 
Гольшат Нурыевой. 

О том, что она балансирует на 
грани жизни и смерти, Гольшат 
узнала едва ли не перед самой опе-
рацией. К врачам инженер-химик 
обратилась с житейской пробле-
мой: у нее резко упало зрение. В 
больнице родного города долго не 
могли поставить верный диагноз. 

— Окулист выписывал глазные 
капли, но результата не было. Тог-
да меня направили на обследова-
ние к неврологу, и выяснилось, что 
проблема не в глазах, а в голове, —  
вспоминает пациентка. 

Снимок головного мозга пока-
зал масштабный дефект сосудов: 
«пузырь» из крови размером три 
сантиметра. Гольшат экстренно 
госпитализировали в областную 
клиническую больницу № 1 и сра-
зу начали готовить к операции. 

Аневризма — раздутие стенок арте-
рий или вен — вызывает образова-
ние кровяного мешка, который 
сдавливает ближайшие ткани. У 
екатеринбургских хирургов уже 
был опыт «закрытия» аневризмы 
на сосудах мозга, таких операций 

проведено более полутора сотен. 
Но до сих пор серьезной патологи-
ей считался мешок в три миллимет-
ра, а здесь пузырь раздулся до ги-
гантского размера.

— Аневризма могла разорваться 
в любой момент, что привело бы к 
непоправимым последствиям. 
Стандартный метод — операция со 
вскрытием черепа — проблему не 
решает, слишком большой очаг по-
ражения, — пояснили в пресс-
службе клиники.

Альтернативный путь спасения 
пациентки предложила рентгено-
хирург Камилла Мавлютова. Во 
время операции через бедренную 
артерию к головному мозгу протя-
нули катетер с перераспределяю-
щим стентом. Это сетчатый ци-
линдр, который сохраняет крово-
ток в артериях, но отсекает анев-
ризму. Без подпитки кровью сосу-
дистый пузырь начал сжиматься. 
Сейчас кровоток в сосудах голов-
ного мозга нормализовался, усох-
ший «пузырь» не давит на ткани, и 
Гольшат может вернуться к обыч-
ной жизни. 

Задачка про «зебру»
В Екатеринбурге открыли иннова-
ционный центр обучения детей ПДД

В ПрОГрАММЕ знакомства с правилами дорожного движения несколько блоков: для детей, пе-
редвигающихся со взрослыми, для самостоятельных детей-пешеходов и для будущих водите-
лей. Отличительные особенности методики —  доступность информации и широкий охват 
ауди тории. За основу взяты данные статистики, которые помогли определить задачи для каж-
дой возрастной группы. За год обучение в центре пройдут не менее двух тысяч детей.
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В Челябинске отменили режим ЧС 

Мозговой штурм
Хирурги Екатеринбурга провели сложнейшую 
операцию 

Гольшат Нурыеву уже выписали  
из больницы. 

Екатеринбургские хирурги  
блокировали в головном мозге 
пациентки аневризму размером  
с грецкий орех.
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СледиМ за Ситуацией

Власти Челябинска сняли режим 
ЧС, введенный 25 сентября из-за пе-
ребоев с вывозом мусора. Как сооб-
щили в мэрии, до конца недели рабо-
та с твердыми коммунальными от-
ходами должна войти в нормальный 
режим. Между тем горожане про-
должают бить тревогу и делятся в 
соцсетях фотографиями и видео рас-
плодившихся из-за обилия мусора 
грызунов.

— За всеми контейнерными пло-
щадками города закреплены под-
рядчики, ни один участок не оста-
нется без внимания и контроля, — 
пообещал глава города Евгений Теф-
телев. — В связи со стабилизацией 
 ситуации с воскресенья в Челябин-

ске действует режим повышенной 
готовности, режим ЧС снят.

По словам начальника городско-
го управления экологии Евгения 
Крехтунова, всю прошлую неделю 
власти отрабатывали с новыми пе-
ревозчиками вопросы логистики и 
маршрутизации, из-за которых по-
началу возникали проблемы: при-
бывшие на помощь Челябинску му-
соровозы из других территорий пе-
редвигались по навигаторам. Поми-
мо этого, до конца октября автопарк 
спецтехники Челябинска пополнит-
ся 20 новыми машинами. Старые 
металлические контейнеры будут 
заменять новыми — вдвое большей 
вместимости. 

Как уже сообщала «рГ», пробле-
мы с вывозом мусора начались пос ле 

того, как 11 сентября власти оконча-
тельно закрыли свалку в Металлур-
гическом районе Челябинска. Этот 
нарыв на карте города площадью бо-
лее 100 гектаров и высотой 45 мет-
ров в преддверии саммитов ШОС и 
БрИКС-2020 года решено ликвиди-
ровать, перенаправив мусорные по-
токи на загородные полигоны.

Однако до десятка частных ком-
паний отказались вывозить мусор 
по действующим тарифам из-за уве-
личения расходов на транспорти-
ровку. А власти, расценив их дей-
ствия как саботаж, были вынужде-
ны подыскивать компаниям замену. 
За это время город-миллионник едва 
не утонул в нечистотах.

Михаил Пинкус,  
Челябинск

Почтальон не промах!

На Ямале самолетом лучше
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Полицейские отметили грамотные действия Натальи Уфимцевой  
в экстремальной ситуации.

авиаперевозки

В ямало-Ненецком округе с 
октября утроили количество 
субсидируемых авиарейсов. 
Для бюджета это решение 
окружного правительства вы-
льется в солидные расходы — 
до конца года из казны напра-
вят дополнительно 440 мил-
лионов рублей. Но северяне 
должны быть довольны: стои-
мость билетов, как обещано, 
многим по карману.

ранее дотировались восемь 
маршрутов, сейчас их уже 24. 
Среди новых, к примеру, рей-
сы, соединяющие Надым, Но-
ябрьск с Екатеринбургом, Уфой 
и Санкт-Петербургом, а Новый 
Уренгой —  с Новосибирском и 
Омском. Большой ряд субсиди-

руемых направлений установ-
лен для вылетающих из Сале-
харда либо направляющихся в 
административный центр ав-
тономии. Впервые в разряд до-
тационных попали межмуни-
ципальные воздушные линии: 
Салехард —  Надым —  Ноябрьск 
—  Новый Уренгой. К тому же са-
молеты станут летать чаще.

решению властей предше-
ствовал трехмесячный опрос 
жителей, который провели 
авиаперевозчик и департа-
мент транспорта и дорожного 
хозяйства. До конца года спе-
циалисты будут анализиро-
вать пассажиропоток на но-
вых направлениях. После за-
вершения мониторинга спи-
сок могут пересмотреть.

Иван Ман, ямал

ПочеМ билеты? 

Надым и Салехард разделяют триста километров. Прежде перелет 
обходился в тринадцать тысяч рублей в одну сторону, сейчас —  в 
семь. Авиапутешествие из Ноябрьска в Санкт-Петербург или Уфу 
обойдется почти в восемь тысяч, а до Новосибирска —  в пять с по-
ловиной. Средняя цена билета по большинству дотируемых на-
правлений —  около семи тысяч рублей.

поСтупок

В Златоусте за помощь в поим-
ке рецидивиста награждена 
начальник почтового отделе-
ния поселка Чапаевского На-
талья Уфимцева. Оказавшись 
один на один с преступником, 
она предотвратила попытку 
ограбления почты.

— Он несколько раз заходил 
в отделение. Видимо, хотел 
убедиться, что не будет свиде-
телей, дожидался, когда поч-
тальоны уйдут разносить кор-
респонденцию, —  вспоминает 
Наталья Григорьевна. — По-
чувствовав недоброе, я на вся-
кий случай приготовила газо-
вый баллончик. Когда моло-
дой человек зашел за барьер-
ную стойку и замахнулся для 
удара, я направила струю газа 
ему в лицо.

Преступник выбежал на 
улицу и попытался скрыться. 
Почтальон немедленно вы-
зва ла полицию и описа ла 
приметы нападавшего по те-
лефону. По словесному пор-
трету 28-лет него рецидиви-

ста задержали по горячим 
следам.

—  Пытавшийся ограбить поч-
товое отделение молодой чело-
век причастен к совершению 
целого ряда преступлений, сре-
ди которых убийство и поджог 
здания. расследование по ним 
завершено, —  рассказал началь-
ник полиции Златоуста подпол-
ковник Александр Картуесов. —  
Действия почтового работника 
были очень грамотными. Ната-
лья Уфимцева нашла в себе 
силы противостоять преступ-
нику, вовремя среагировала на 
происходящее и запомнила 
приметы грабителя. 

За решительность и сме-
калку Наталью отметили бла-
годарственным письмом от 
полиции Златоуста и благо-
дарностью от Почты россии с 
денежной премией. Награж-
дение прошло накануне про-
фессионального праздника 
почтальонов — Всемирного 
дня почты, который отмечает-
ся 9 октября. 

Михаил Пинкус, 
Челябинская область
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Когда товарищи 
не правы 
Консультация 

На вопросы читателей «РГ» отвеча-
ют начальник отдела координации и 
анализа в учетно-регистрационной 
сфере Управления Росреестра по 
Свердловской области Екатерина 
Кокарева и заместитель начальника 
отдела ограничения монополисти-
ческой деятельности УФАС по Сверд-
ловской области Александр Козлов. 

Правда ли, что больше не нужно по-
лучать разрешение на строитель-
ство садовых и дачных построек, ин-
дивидуального жилого дома?
Е К ат Е р и н а  К о К а р Е в а : Да, 3 августа 
2018 года были внесены соответству-
ющие изменения в Градостроитель-
ный кодекс РФ. Теперь гражданам до-
статочно отправить в уполномочен-
ный муниципальный орган уведомле-
ние о планируемом строительстве 
или реконструкции. По завершении 
работ — уведомление об окончании 
строительства или реконструкции с 
приложением технического плана 
здания, который составляет када-
стровый инженер. Уполномоченный 
орган обязан сам предоставить в Рос-
реестр заявление о постановке объек-
та на кадастровый учет. Если вы уже 

получили или запросили разрешение 
на строительство до 3 августа 2018 
года, то в конце стройки разрешения 
на ввод не потребуется. В этом случае 
надо направить в орган местного са-
моуправления уведомление об окон-
чании строительства или реконструк-
ции с приложением техплана здания. 

Для нововведений предусмотре-
но несколько переходных этапов. 
Так, до 1 марта 2019 года кадастро-
вый учет садовых и дачных строе-
ний осуществляется без уведомле-
ния о начале и окончании строи-
тельства. До 1 марта 2020 года осно-
ваниями для кадастрового учета и 
государственной регистрации прав 
является только техплан объекта и 
правоустанавливающий документ 
на земельный участок. 

У меня конфликт с правлением садо-
вого некоммерческого товарищества, 
из-за чего я вышла из СНТ, а председа-
тель в отместку отключил мой 
учас ток от электричества. Суд я 
выиграла, но свет так и не вернули. 
а л Е К са н д р  К о з л о в: Мы часто сталки-
ваемся с подобными жалобами в са-
довых товариществах и гаражных ко-
оперативах. Наказываем и председа-
теля, и СНТ как юрлицо. Отключить 
можно лишь за долг по электроэнер-
гии, и то при определенных условиях. 
Минимальный штраф — 100 тысяч 
руб лей. Платить его придется всем 
членам товарищества за счет взносов. 
Поэтому, выбирая председателя, надо 
не только доверять ему, но и контро-
лировать, не совершает ли он проти-
воправные действия. 

Подготовила  
Наталия Швабауэр

Мораторий закончился
Жильцы уральских новостроек 
начнут платить за капремонт

В ОКТябРЕ жители 82 свердловских многоэтажек впервые получат квитанции за капремонт. 
Речь идет о домах, включенных в программу в 2015 году. Трехлетний мораторий для них был 
установлен областным законом и обусловлен гарантиями застройщиков. Перечень зданий, 
собственники которых теперь должны платить взносы, выложен на сайте www.fkr66.ru. Для 
более «свежего» жилья мораторий остается в силе.

Дело о пропавших миллионах
Исправно оплачивая коммуналку, екатеринбуржцы оказались 
в должниках

КонфлиКт

 Наталия Швабауэр, Екатеринбург

«Обращаемся к вам с последней надеждой. 
Наш дом пытается захватить управляющая 
компания! Мы понимаем, что вы не суд, но 
вдруг публикация поможет утихомирить эту 
публику. Ведут они себя развязно, нагло, пря-
мо какие-то 90-е вернулись». 

Эмоциональное письмо в редакцию пришло 
от жителей дома на улице бакинских Комисса-
ров, 38а в Екатеринбурге, под ним стоит 31 
подпись. Когда-то дом был кооперативным, в 
2009 году собственники решили реорганизо-
вать кооператив в ТСЖ № 164. Председателем 
избрали Галину Дряхлову.

— Она казалась нам порядочной, но в 
2015 году ревизионная комиссия выявила 
большую недостачу, задолженность перед по-
ставщиками. Тогда мы решили переизбрать 
председателя. С этого момента жизни в доме 
нет, — рассказывают жильцы.

Галина Дряхлова просто так отказываться 
от власти не захотела. По словам собственни-
ков, организовав себе «группу поддержки» из 
числа соседей, она три года методично пыта-
лась сместить с должности нового председате-
ля ТСЖ Светлану Кубрину, а потом вообще 
ликвидировать товарищество. 

— Все процессы мы выиграли, протоколы 
общих собраний, проведенных по инициативе 
«группы поддержки», признаны недействи-
тельными, на совершение действий по ликви-
дации ТСЖ наложен запрет. более половины 
собственников высказались за то, чтобы до-
мом управляло именно товарищество. Избра-
ние меня председателем признано судом за-
конным. Проблема в том, что Галина Дряхлова 
забрала из «красного уголка» все договоры, 
которые заключались от имени ТСЖ.  По реше-
нию суда она должна была вернуть финансо-
вые, технические  документы, оргтехнику еще 

в 2016 году, но до сих пор этого не сделала, не-
смотря на исполнительные листы, — рассказа-
ла Светлана Кубрина. — более того, от имени 
ТСЖ в январе 2017 года было подписано согла-
шение на обслуживание дома с УК «Народ-
ная». Мы отправили коммунальщикам уве-
домления о расторжении договора, однако чи-
хать они на это хотели.

С февраля 2017-го жильцам дома стали при-
ходить двойные квитанции:  от ТСЖ № 164 и от 
некоего УЖК «ЖКО-Екатеринбург». Пожилые 
люди, не разобравшись что к чему, исправно 
платили УЖК, но деньги до поставщиков не до-
ходили. В июле 2018-го Свердлов энергосбыт 
уведомил жильцов, что ТСЖ №164 накопило 
долг в 2,27 миллиона рублей. Светлана Кубри-
на попросила о сверке, и выяснилось: деньги 

не получали не только  тепло— и электроэнер-
гетики, но и водоканал, горгаз. 

— Управляющие компании игнорируют 
наши заявления и продолжают рассылать пла-
тежки, утверждая, что у них есть лицензия на 
наш дом. Обращение в областной департамент 
госжилнадзора результата поначалу не дало, 
одни отписки, и только после того как мы на-
писали в администрацию президента, чинов-
ники более внимательно отнеслись к пробле-
ме. УК «Народная» и УЖК «ЖКО-Екате-
ринбург» в выдаче лицензии отказали, но 
наши «активисты» опять состряпали новый 
протокол от 24 августа 2018 года о якобы лик-
видации ТСЖ и передаче дома управляющей 
организации, — делится подробностями Свет-

лана Васильевна. — По сути, нас втягивают в 
новый виток исков, причем липовые протоко-
лы могут появляться почти ежедневно. Орджо-
никидзевский районный суд Екатеринбурга 
загружен делами по нашему дому. 

УК «Народная» и УЖК «ЖКО-Екатерин-
бург» связаны семьей Старокожевых: в одной 
из них учредитель  отец, Виктор Старокожев, 
в другой — сын Евгений, согласно данным 
«Контур-Фокуса». С 2016 года фамилия регу-
лярно всплывала в СМИ в связи с конфликтом 
с УЖК «Орджоникидзевское»: делили жил-
фонд на Уралмаше и Эльмаше. На популярном 
форуме этим распрям посвящена обширная 
тема: люди делятся подробностями, как пред-
ставители УК через доверенных лиц задним 
числом подделывали протоколы общих собра-
ний и ставили собственников перед фактом. 

«Ведь жесть, что творится, несмотря на ре-
шения судов о признании протоколов недей-
ствительными, на решение арбитражного 
суда, обязывающее изменить реестр. Как та-
кое может быть в правовом государстве?» — во-
прошает один из пользователей.

Мы проверили: в реестре управляющих ор-
ганизаций здание на бакинских Комиссаров, 
38а на 1 октября не значится. Заинтересована 
ли госпожа Дряхлова с единомышленниками 
передать дом в управление одной из фирм Ста-
рокожева или ее просто ввели в заблуждение, 
мы не знаем, можем лишь предполагать. Оче-
видно другое: ЖКХ в Екатеринбурге превра-
тилось в прибыльный бизнес, за который 
бьются всеми способами. «РГ» уже не раз под-
нимала эту тему, но ничего принципиально не 
меняется. Силовики не замечают признаков 
преступления, отправляя людей в суд «разре-
шать гражданско-правовые конфликты». 

Компетентно

Ксения Лумпова, 
председатель комиссии по правовым вопросам реформы 
ЖКХ и тарифному регулированию Свердловского региональ-
ного отделения Ассоциации юристов России: 

—  Когда идет передел жилфонда, в проигрыше всегда жильцы: это и двойные 
квитанции, и возможные проблемы с получением льгот и субсидий, и непони-
мание, кто именно несет ответственность за обслуживание дома. К сожале-
нию, авторы письма неверно трактуют положения действующего жилищного 
законодательства: то, что ТСЖ № 164 заключило договор с управляющей ор-
ганизацией, не означает самовольной смены способа управления домом. А 

вот за подделку протоколов собрания собственников законодатель наконец-
то ввел уголовную ответственность. Деяние, подпадающее под часть 1 статьи 
327 УК РФ, хотя и относится к преступлениям небольшой тяжести, предусма-
тривает наказание в виде лишения свободы на срок до двух лет. Хотелось бы 
посоветовать жителям: если им уже сейчас известны конкретные граждане, 
которые занимаются фальсификацией документов, заявить об этом в право-
охранительные органы. Кроме того, пора задуматься о выборе способа 
управления, поскольку ТСЖ № 164 находится в стадии ликвидации согласно 
выписке из Единого госреестра юрлиц, то есть процедура не приостановле-
на. Если ТСЖ ликвидируют, а жители на собрании не определятся со спосо-
бом управления, муниципалитет организует конкурс и определит УК сам.

Из реестра управляющих организаций дом  
на Бакинских Комиссаров, 38а исключили, 
но коммунальщики упорно пытаются взыскать  
с жильцов несуществующие долги. Выбирая 

председателя СНТ, 
надо не только 
доверять ему, но 
и контролировать
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ЖКХ в Екатеринбурге 
превратилось в очень 
прибыльный бизнес
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И в тайге есть таланты

Театры УрФО вошли в рейтинг  
театров за пределами столиц

«В эТО трудно поверить, но высококлассный театр можно найти в глухой тайге и в никому 
не известных промышленных городах», — так обозреватели «Яндекса» предварили рейтинг 
театров за пределами столиц. В него вошли ханты-мансийское «Солнце» в 2624 километ-
рах от Москвы, а также два екатеринбургских (1785 километров от столицы) — Коляда-
театр и театр оперы и балета. эксперты включили в рейтинг 19 российских театров.

Хранители
Екатеринбуржцев познакомили с культурой староверов

Летопись

 Ксения Дубичева, Свердловская область

В Музее истории Екатеринбурга выставили 
книги уральских старообрядцев — рукопис-
ные и печатные, написанные в конце XV века и 
в наши дни,  роскошно украшенные фолианты 
и карманные издания. Все они созданы в одной 
традиции, «законсервированной» три с лиш-
ним века назад.

— Точно такие же мы с детства видели в на-
ших домах, на церковных службах. Мы и сей-
час ими пользуемся, — говорит отец Павел, на-
стоятель старообрядческого прихода в Екате-
ринбурге. — Для нас это не антиквариат. Да и 
сами мы не выходцы из прошлого, посмотрите 
на наш приход: все молодые!

Музей представил небольшую часть вну-
шительной коллекции университетской 
архео графической лаборатории, собранной в 
экспедициях. Среди экспонатов — первые пе-
чатные книги, возможно, работы русского 
первопечатника Ивана Федорова. 

— Находили памятники в среде бытования, 
— рассказывает о работе «в поле» профессор 

Виктор Байдин. — Убеждали владельцев, что 
лучше знаем, как правильно обращаться с 
книгой, что у нас она будет целее (больше де-
сятка книг к нам поступило с надписью: 
«Уральскому университету на помин»). По 
сути, многие памятники спасли, однажды, на-
пример, пришлось огород перекапывать, так 
как старушка забыла, где спрятала книги…  

Один из организаторов выставки, глядя на 
500-летний том в музейной витрине, с нежно-
стью вспоминал, как в свое время тащил его в 
мешке из-под картошки. 

— Старообрядческая книжная традиция 
уникальна: она остается живым элементом 
культуры. эта страница отечественной исто-
рии даже специалистам не особо известна, — 
подчеркивает Ирина Починская, заведующая 
археографической лабораторией. 

Интересна рукописная книга, написанная 
«последним юродивым» Иродионом Ураль-
ским, в миру тагильчанином Владимиром Ток-
мениным. С 1989-го он толковал Апокалипсис: 
«Шесть лет сижу, бывает, сутками не сплю, 
мало ем и мало пью, а сам не моюсь и не стира-
юсь, тряпки на мусорке подбираю и этим оде-
ваюсь». В сборнике, подаренном университе-
ту, он обличает ИНН, штрих-коды и кредитки 
как орудия ловца душ. Головами семиглавого 
зверя из Откровения Иоанна Иродион считает 
Маркса, энгельса и генеральных секретарей 
партии, вплоть до Горбачева.

Есть на выставке и свидетельства горьких 
страниц истории, например поминальный 
список, в котором перечисляются «самосож-
женцы» — погибшие за «древлеправославную» 
веру в «гарях»: «Артамона, Иоанна, Мефодия 
и прочих с ними сожженных семьдесят семь», 
«Терентия Зотика и с ним шесть сотен»... Из-за 
гонений старообрядцы выработали особые, 
так сказать, «конспиративные» молитвенные 
принадлежности — молитвенники размером 
со спичечный коробок и медные складни с ла-
донь, но с десятком сюжетов — целый иконо-
стас в миниатюре. 

Бежавшие на Урал старообрядцы получали 
приют благодаря Демидовым. Их руководите-
ли служили у Акинфия приказчиками. В Не-
вьянске неподалеку от демидовских палат по-
строили старообрядческий монастырь, где 
жили до трех сотен староверов. В окрестнос-
тях практически любого частного уральского 
завода «черноризцы», занимающиеся перепи-
ской книг, устраивали скиты.

— Коротко ответить на вопрос о роли старо-
обрядцев в становлении уральской промыш-
ленности можно примерно минут за сорок. 

Чтобы сэкономить время, приведу лишь один 
пример: в 40-е годы XIX века в Екатеринбурге 
в купеческой гильдии состояли 56 человек, и 
из них только трое не были старообрядцами, 
— говорит Сергей Белобородов, сотрудник ар-
хеографической лаборатории.

Узнав о выставке, в музей потянулись дари-
тели: отдают безвозмездно книги ради их спа-
сения и сохранности, даже старообрядческую 
азбуку принесли. Книжную экспозицию до-
полняют образцы одежды староверов, напри-
мер, роскошный косоклинный сарафан полу-
торавековой давности, который в Музее исто-
рии Екатеринбурга восстановили буквально 
по ниточкам. 

— Надо понимать, что моленная, обрядовая 
одежда по определению архаична. Какой 
именно она должна быть, определил Ирюм-
ский собор 1723 года. Регламентировались 
длина и цвет сарафана, количество пуговиц и 
складок, — объясняет Вячеслав Печняк, со-
трудник Центра традиционной культуры 
Среднего Урала. 

С цветом староверческих одеяний для мо-
литвы дело обстоит так же, как с автомобилем 
Форда: они могут быть любого цвета, если этот 
цвет — черный. Во времена собора в Зауралье 
глубокий траур оправдывался гонениями: 
«понеже нерадостен наш живот, но в гонениях 
наша истинная вера». Потому мужам должно 
молиться в кафтанах с тремя складками с каж-
дой стороны, определил собор, а женам — в чер-
ных сарафанах и с черным платком на голове. 

Одежда обязательно подпоясывалась. Пуго-
виц пришивали либо 17 — по числу ветхозавет-
ных пророчеств о Христе, либо 22 — по числу 
канонических книг. Староверы не доверяли 
нововведениям («одежду необычную христи-
анам не носити»). Известна история о том, как 
старик, увидев внука, вернувшегося из города 
в пиджаке, сорвал его и изрубил топором как 
«проклятую аглицкую одежу». Галстук также 
не приветствовался — как «иудина удавка».

Прямая речь

Корнилий, 
митрополит московский и всея руси 
русской православной старообрядчес-
кой церкви: 

— Мы сохраняем традиции, живой консерва-
тизм. Нашей стране очень важен опыт старооб-
рядцев: создание многодетных семей, осужде-
ние вредных привычек, трудолюбие. Старооб-
рядцы всегда были патриотами России. 

СПравКа «рГ» 

Археографическая лаборатория Уральского 
госуниверситета основана в 1974 году. Сей-
час в ее фондах шесть тысяч томов. Это са-
мое крупное за пределами столичных горо-
дов собрание древнерусских книг. Уже де-
сять лет при лаборатории работает рестав-
рационная мастерская, оснащенная совре-
менным оборудованием.

Сезон желудей
природа

В Екатеринбургском музее приро-
ды раздают спелые плоды дуба. Так 
посетителей привлекают к акции 
«Дубравы Урала». Екатеринбург — 
самое северное место произраста-
ния дубов, и энтузиасты с прошло-
го века пытаются «продвинуть» 
широколиственные леса на север.

На Среднем Урале поспели желу-
ди, наступила пора сбора урожая. 
Наверное, самый заслуженный 
среднеуральский озеленитель-
любитель — тагильчанин Владимир 
Лодусов. С 1999-го житель Гальянки 
проращивает на подоконнике желу-
ди, высаживает рассаду на огороде, 
а после молоденькие дубки — по все-
му городу. Лодусову Нижний Тагил 
обязан своими первыми дубами. 
Счет выпестованным деревьям пе-
ревалил за тысячу. Те, что растут ря-
дом с его домом, озеленитель назвал 
именами своих дедов — Антон, Иван, 
Владимир…

— Дуб недаром в русских сказках 
встречается, — отмечает энтузиаст. — 
Он живет несколько веков, с ним свя-
заны такие понятия, как сила, на-
дежность, связь поколений. На моей 
малой родине отчий дом не сохра-
нился, а дуб, что помнит несколько 
поколений моей родни, стоит. 

Екатеринбуржец Алексей Ти-
хоньких «заболел» дубами в 2011-м. 
С единомышленниками колесит по 
области, забирается в лесу в самые 
глухие места и сажает желуди.

— Мы посадили пять дубрав в раз-
ных местах Свердловской области, 
— рассказывает он. — И отследили 
как минимум тысячу деревьев. 

Под «раздачу желудей» в музее 
природы попали гимназисты. Как 
правильно обращаться с будущим 
дубом, им рассказала сотрудник му-
зея Ольга Балина:

— Положили желудь горизонталь-
но в горшок, вдавили в землю, при-
сыпали песком или опилом и оста-
вили до весны. Первые годы росток 
дуба нуждается в тщательном ухо-
де, его надо поливать и помнить, что 
он растет очень медленно. Зато, если 
окрепнет, сможет увидеть ваших 
внуков и правнуков.

Ксения Дубичева, 
Свердловская область

Дуб живет 
несколько веков, 
с ним связаны 
такие понятия, как 
сила, надежность, 
связь поколений 

КСтати

Самый старый российский дуб рас-
тет под Калининградом в городе Ла-
душкине, на территории бывшего 
сыродельного завода. Дереву бо-
лее девятисот лет, его называют 
«грюнвальдским дубом» — почтен-
ного возраста он достиг ко време-
ни одной из крупнейших битв Сред-
невековья, случившейся неподале-
ку, — Грюнвальдской. Диаметр ство-
ла у основания дуба — 8,7 метра, об-
хват превышает 14 метров.

Некоторые тома, представленные на выставке, 
созданы свыше четырех веков назад.

Специалисты считают книги староверов живым 
элементом культуры.
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Женщинам старообрядческий уклад 
предписывал молиться в черном сарафане.
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Пилоты команды «УГМК Моторспорт» показали лучшее время в трех дисциплинах прохо-
дивших в Подмосковье гонках на классических автомобилях Moscow Classic Grand Prix, заня-
ли второе место в командном зачете и третье по итогам сезона. лучшие результаты — у чемпио-
на СССР по картингу и многократного чемпиона России по кольцевым гонкам Михаила Ухова, 
а также не менее титулованных гонщиков Максима Пикулева и Дениса Самсонова.

«Волга» побеждает
Уральские пилоты взяли золото  
в гонках ретроавтомобилей

Ценный специалист
ситуация

Жительница Челябинска в 
один день избавилась от долгов 
на общую сумму 1,6 миллиона 
рублей, чтобы выехать на рабо-
ту за границу. Как сообщили в 
УФССП региона, деньги за нее 
перечислил зарубежный рабо-
тодатель, видимо, очень заин-
тересованный в приезде ценно-
го специалиста.

— До последнего времени мо-
лодая женщина не утруждала 
себя оплатой коммунальных 
услуг, а также задолженностей 
по кредитам и займам, — сооб-
щила представитель УФССП 
ольга Шебанова. — Несмотря на 
арест ее счетов, запрет на реги-
страционные действия с квар-
тирой в таунхаусе и личные 
иномарки Infiniti 2014 года и 
Mazda 5 2011 года, она ни разу 

не попыталась связаться с при-
ставами и круглый год жила в 
Сочи, где у ее отца свой ресто-
ранный бизнес. однако недавно 
должница вдруг явилась в отдел 
судебных приставов с просьбой 
снять запрет на выезд за грани-
цу, где ее ждал работодатель.

оказалось, девушка получи-
ла выгодное предложение тру-
доустройства, но должна не-
медленно выехать из страны. 
Работодатель готов взять на 
себя погашение всех долгов.

Судебные приставы выдали 
ей пачку квитанций, не забыв в 
том числе и о взыскании испол-
нительского сбора в размере 
67 тысяч рублей. оплату по 
ним произвели в тот же день, 
после чего все производства 
были закрыты, а ограничи-
тельные санкции сняты.

Михаил Пинкус,Челябинск

По традиции зрители через весь зал передают призы фестиваля  на сцену.  
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Дипмиссия матрешек
Гигантские куклы — послы России отправились  
в мировое турне

Проект

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

По десяти крупнейшим городам 
мира путешествуют в эти дни ги-
гантские матрешки — символы Рос-
сии, претендующей на право прове-
дения всемирной универсальной 
выставки в 2025 году. 
Куклы посетят лон-
дон, Буэнос-айрес, 
Брюссель, Париж, 
Милан, Шанхай, 
Дубай, Берлин, 
Барселону и Кейп-
таун. У матрешек 
миссия послов: 
они должны про-
двигать заявку 
России и знако-
мить мировую 
о б щ е с т в е н -
ность с нашей 
страной.

Стартовало 
турне от ель-
цин-центра в 
екатеринбур-
ге, где кук лам 
устроили на-
родный смотр. 
Как пояснил 
мэр города александр высо-
кинский, в каждом из городов 
матрешки будут не просто 
красиво стоять, а участво-
вать в обширной культур-
ной программе российских 
полпредств. Не заметить по-
слов Экспо невозможно: 
каждая кукла высотой в два 
метра расписана вручную 
художниками из Свердлов-
ской области и Санкт-
Петербурга. 

включить матрешек в программу 
презентации российской заявки 

на Экспо предложил весной ны-
нешнего года губернатор 

Свердловской области евге-
ний Куйвашев. он напомнил, 
что именно пос ле всемир-
ной выставки 1900 года в 
Париже наша матрешка об-
рела мировую славу. а в 
1970 году на выставке в то-
кио миру показали самую 
«сложную» в истории мат-
решк у, состоящ у ю из  
72 кукол. 

в ноябре все расписные 
послы прибудут в Париж 
и отправятся на Генас-
самблею Международ-
ного бюро выставок, 
где объявят итоги го-
лосования: в каком 
городе из трех пре-
тендентов (Баку, 
осака, екатерин-
бу рг) пройдет в 
2025 году Экспо. К 
тому времени полые 
внут ри фигуры за-
полнят письмами 
детей из разных 
стран, где они рас-
скажут о своих меч-
тах и планах на бу-
дущее. если симво-
лическая акция 
най дет отк лик, 
мат решкам обеща-
ют организовать 
еще одно турне.

Огромные матрешки 
расписаны вручную 

уральскими 
и питерскими 

художниками.

Пациенты подсчитают, сколько государство 
потратило на их лечение
инициатива

в екатеринбурге презентовали но-
вый сервис для застрахованных по 
программе обязательного медицин-
ского страхования. Через него мож-
но проверить, какие оказанные мед-
услуги оплачены из бюджета. и, 
если выяснится, что услуга вовсе не 
была оказана или за посещение кли-
ники пациент выложил собствен-
ные деньги, отправить заявление в 
ФоМС и страховую компанию для 
проверки данных.

информация доступна всем, кто 
застрахован в Свердловской облас-
ти и зарегистрирован на портале 
гос услуг. Для того чтобы узнать о 
перечисленных за лечение деньгах, 
нужно зайти на сайт территориаль-
ного фонда обязательного медицин-
ского страхования, затем — в «лич-
ный кабинет» застрахованного. Со-
ответствующая иконка находится 
на главной странице сайта.

Как рассказал директор тФоМС 
Свердловской области валерий Ше-
лякин, с 2014 года пациенты выясня-
ли, какие медицинские услуги госу-
дарство за них оплатило, запраши-

вая бумажную справку, что, согла-
ситесь, не совсем удобно. он доба-
вил, что онлайн-сервисом уже поль-
зуются жители других регионов 
России. в УрФо свердловчане пер-
выми опробуют нововведение. На 
очереди — тюменцы.

— если у застрахованного есть 
претензии, система сформирует в 
«личном кабинете» заявление в 
тФоМС, а также к страховщикам. 
После этого начнется проверка мед-

учреждения. При подтверждении 
информации больницу оштрафуют, 
если за услугу взяли деньги — их вер-
нут потребителю, — пояснил иван 
Сартаков, руководитель IT-управ-
ления фонда.

в «личный кабинет» приходят 
данные о визитах к врачу с 1 января 
2017 года. Сведения о посещении ме-
дицинских учреждений доступны в 
следующем месяце после обраще-
ния, в первые пять рабочих дней.

— Цель проекта — повышение ка-
чества врачебной помощи. Это свое-
образный народный контроль. Ме-
дицинские учреждения проверяли 
и раньше, но выборочно или по об-
ращению граждан. Благодаря серви-
су контроль будет более строгий. 
Главное — не стесняться обращаться 
к нам за помощью, — рассказал ди-
ректор екатеринбургского филиала 
одной из страховых компаний Дмит-
рий Мантусов.

Юлия Мякишева, екатеринбург

На заметку

Сайт ТФОМС Свердловской облас-
ти www.tfoms.e-burg.ru.

Сведения 
о посещении 
медучреждений 
доступны 
в следующем 
месяце после 
обращения

Главный приз «России»  
улетел в Новосибирск
кино

высокий профессионализм 
отечественной документалис-
тики, полные залы зрителей — 
таковы традиции фестиваля 
«Россия». он прошел в екате-
ринбурге в 29-й раз. Более 
400 фильмов из 45 российских 
городов и 11 стран постсовет-
ского пространства претендо-
вали на участие в кинофору-
ме. Самый короткий фильм — 
пятиминутка, самый длин-
ный — трехчасовой.

в конкурсной программе 
осталось 66 картин. в этом 
году впервые дирекция сфор-
мировала две программы: до-
кументальных и телевизион-
ных фильмов. 

в жюри работали победите-
ли прежних фестивалей «Рос-
сия» — легенды отечественного 
кино: режиссер и сценарист 
фильмов «Убойная сила» и 
«Похороните меня за плинту-
сом» Сергей Снежкин и созда-
тель жанра документального 
детектива на российском теле-
видении вахтанг Микеладзе.

обладателем главного при-
за кинофестиваля стал режис-
сер из Новосибирска евгений 
Соломин за фильм «отец и сы-
новья из Кротово». Работу над 
фильмом начал его отец вале-

рий Соломин. Несколько лет 
семейный дуэт снимал сагу о 
жизни отца и сыновей-фер-
меров в сибирской глубинке. 
лента собрала целый букет 
призов: за оригинальное дра-
матургическое решение, приз 
зрительских симпатий, завое-
вала прокатное удостовере-
ние. Режиссер получил грант 
Национального фонда под-
держки правообладателей для 
создания следующей ленты. 

Приз за лучший полномет-
ражный фильм получила Со-
фия Гевей лер с картиной 
«Быть в игре». в номинации 
«лучший короткометражный 
фильм» награждена «Донец-
кая вратарница» Натальи Бат-
раевой.

в конкурсе телевизионных 
фильмов победила «осанна» 
алексея Барыкина из Казани.  

впервые уральский филиал 
«РГ» учредил свой приз. За со-
циальный оптимизм и пози-
тивную философию его удосто-
илась режиссер Марина Чувай-
лова (студия «Урал-Синема», 
екатеринбург). 55-минутная 
лента «Батя» рассказывает о 
тренере школы самбо на Урал-
маше, который почти 40 лет ра-
ботает с мальчишками. 

Марина Гущина, 
екатеринбург


